

par les 100. degrez 15. minutes de longitude Occidentale , donc celle d'Acapulco seroit 103. degrez , conforme à ce qui résulte des routiers & des remarques des Navigateurs , comme on vient de le voir.

La Californie va nous offrir des différences qui ne sont pas moins considérables ; il ne faut que jeter les yeux sur les Cartes Angloises & Hollandoises , on verra que celles de Pieter-goos , de Van-Keulen & de Thornton , qui sont les seules dont les Navigateurs se servent aujourd'hui , nous représentent la Californie comme une Isle d'environ 540. lieues de longueur à prendre du Cap S. Lucar au Cap Mendocin , & qu'elles mettent entre ces deux Caps plus de 22. degrez pour la différence des Méridiens. Au lieu que 1°. La Californie est jointe au continent du nouveau Mexique , dont la partie Méridionale n'en est séparée que par un Golphe d'environ 160. lieues de profondeur. 2°. que du Cap S. Lucar au Cap Mendocin il n'y a que 440. lieues au plus. 3°. Que la différence des Méridiens de ces deux Caps n'est que de 14. degrez. Voilà encore des corrections bien considérables , qui changent toute la situation des Côtes. Et si l'on les joint avec les précédentes , on sera surpris de voir qu'entre Panama & le Cap Mendocin , nous avons été obligés de retrancher près de 14. degrez de longitude , ce que l'on auroit peine à croire , si la preuve n'en subsistoit dans la comparaison des différentes Cartes , publiées par les Espagnols les Anglois & les Hollandois.

Que la Californie ne soit pas une Isle , cela n'est plus douteux ; on en doit les connoissances aux Missionnaires Jesuites , qui y ont passé de la nouvelle Espagne par Mer & du nouveau Mexique par terre : ce sont eux qui ont découvert sa jonction avec le continent , ils en ont donné une Description & une Carte très-curieuse que l'on trouve dans le recueil de leurs Lettres édifiantes. On peut encore voir une lettre de M. de l'Isle à M. de Cassini , sur la question sçavoir si la Californie est une Isle ou une partie du continent : cette lettre a été inserée dans le troisième volume des Voyages au Nord , imprimé à Amsterdam en 1715. On y trouve aussi deux Mémoires sur la Californie traduits de l'Espagnol. Ajoutons que les anciennes Cartes Espagnoles , & celle donnée par Herrera avoient représenté la Californie comme une presque Isle , & ce n'est que vers le milieu du siècle dernier que les Géographes & les Hydrographes ont commencé d'en faire une Isle , ce que M. de l'Isle a rectifié au commencement de celui-ci , & dont les Hydrographes n'ont point encore profité.

A l'égard de ces Côtes Occidentales & des Isles qui en sont proches , on les trouve assez détaillées dans les Routiers & dans les Cartes Espagnoles ; mais il y a cependant beaucoup de corrections à y faire , & nous nous flatons d'avoir fait les plus essentielles.